

Presque tous les lieux historiques du territoire de Cordelles sont situés au sommet des berges élevées qui dominent le cours du fleuve : échelonnés le long d'une voie romaine dont on retrouve des traces au Verdier, au dessus du mas de l'Ile et à Presle, puis, en continuant vers le nord, à Changy, à Chevenay et à Jœuvre; de là elle gagnait le bourg de Saint-Maurice, après avoir traversé la Loire, sur un pont dont on voit encore les piles massives au milieu du courant. Dans la partie méridionale se trouvent les hameaux de Condailly, voisin du Verdier, de Sermaize, dont le nom rappellerait le passage des Sarrasins, et de Romagny. Le gros bourg de Cordelles qui a donné son nom au pays occupe le centre. Dans le nord, on voit le vieux manoir de Rilly, dont les vastes dépendances s'étendaient autrefois sur les communes voisines de Saint-Cyr-de-Favières et de Com-melle-Vernay.

---

## PREMIÈRE PARTIE

### Le village et la paroisse.

#### I

Le nom de *Cordelles* paraît être d'origine celtique; mais on ignore sa signification. Quelques étymologistes ont avancé, mais sans donner de preuves, qu'il pourrait bien venir de *Cordellius*, nom d'une famille romaine qui a fourni à Rome un consul et plusieurs tribuns. Quoi qu'il en soit de l'origine et de la signification de ce nom, les Gaulois avant les Romains habitèrent ce pays, et une voie gauloise, appelée